
平成 29年（2017年）６月那覇市議会定例会 

 

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ １ 日 目 ） 

平成 29年６月９日（金） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 野 原 嘉 孝 

（ 公 明 党 ) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ 自立支援事

業について 

 

 

 

 

４ 河川等の環

境対策につい

て 

 

 

 

 

(１) いじめや不登校等の相談件数の推移とそ

の対応についての見解を伺う 

 

 

(２) 平成 25 年 10月、本市中学校で起きた危険

行為について、いじめ等の問題に対する学校

と保護者の認識の違いから３年近く対立し

たが、本件への対応及びその教訓としてどの

ような改善策を図ったか伺う 

 

 

 

(１) 保育園の適正配置についての考えと今後

の対応について伺う 

 

 

(２) 保育士の処遇改善の状況について伺う 

 

 

 

 ホームレスによる集積物等への苦情、相談を 

数件受けているが、本市におけるホームレスの 

現状と自立支援の取り組み状況について伺う 

 

 

 

(１) 橋や河川等の管理体制について伺う 

 

 

(２) 沖縄工業高校裏の安里川と市営末吉住宅

前の安謝川の状況が特に厳しく、雑木雑草の

繁茂、不法投棄、ハブの目撃情報もあり、改

善要望の声が周辺住民の方から上がってい

る。当該地域の清掃管理がどのように実施さ

れているか伺う 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 道路交通行

政について 

(１) 市立病院前交差点において古島インター

側から松島・真嘉比方面へ右折する際、儀保

十字路側から下り坂を直進してくる車両が

見えづらくて怖いとの声が多い。信号機に右

折矢印を付けるべきだと思うが見解を伺う 

 

 

(２) 新都心楽市裏で天久小学校近くの交差点

は、ヒヤリ、ハットの事例が多く、事故も起

きている。一時停止と優先道路の区別をさら

に明確にする等の対策が必要と考えるが 

見解を伺う 

 

 

(３) 都市計画道路一銀線（一銀通り）の整備に

伴う市道の車両交通閉鎖計画（案）について

概要と地域住民との折衝状況を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 

 



 一般質問（１日目） 平成 29 年６月９日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 翁 長 大 輔 

(市民クラブ) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 道路管理行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 学校内の遊

具について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 地方独立行

政法人那覇市

立病院につい

て 

 

 

 

 

 

 

４ 観光行政に

ついて 

(１) 道路ボランティア登録件数の推移・登録拡

大に向けた当局の取り組みを問う 

 

 

(２) 地域美化の向上や、ボランティア登録拡大

に向けて、個人でもボランティア登録できる

ようにするべきと考える。見解を問う 

 

 

(３) 軽微な路面の修繕等を早期に行うために、

現業職復活を行うべきと考える見解を問う 

 

 

 

(１) 学校施設内遊具の老朽化等による、学校か

らの修繕要望はどのような状況か伺う 

 

 

(２) 教育や安全の観点からも、早期に遊具の修

繕を行うべきである。見解を問う 

 

 

 

(１) 老朽化した市立病院の建て替えに向けた、

耐震調査の概要と建て替え計画を問う 

 

 

(２) 那覇市立病院では、「眼科」が休診してい

る。医師不足などにどう対応するのか見解を

問う 

 

 

 

 好調な伸びを見せる外国人観光客数に伴う外

国人ドライバーのレンタカー。しかし不慣れな交

通ルールなどによる事故も急増している。対策を

すべきである。当局の見解を問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（１日目） 平成 29 年６月９日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 奥 間  亮 

( 自 民 党 ) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 地域型保育

について 

 

 

 

 

 

 

２ 病児・病後

児保育につい

て 

 

 

 

 

３ 児童相談所

等における、

子どもたちの

一時保護につ

いて 

 

 

 

４ 第５次那覇

市総合計画に

ついて 

 

 

 

 

５ 観光行政(大

型クルーズ船)

について 

 

 

 

６ 国際通りの

トランジット

モールについ

て 

 

 

 

 先日から「那覇市地域型保育協議会」の皆様と

那覇市との意見交換の場が設けられ、様々な課題

が表面化してきており、那覇市はこれら一つひと

つの課題を早急に解決すべきである。本市の見解

と、特に連携園に関する課題の認識を問う 

 

 

 

 ｢那覇市は病児・病後児保育の実施施設が少な

くて困っている」と切実な市民の声が上がってい

る。本市は病児・病後児保育の実施施設を増やす

よう取り組むべきである。今後の対応を問う 

 

 

 

 市民の皆様から「夜間、何らかの理由により児

童相談所で一時保護できなかった場合、子ども 

たちを一時的に保護する場所が無くて困ってい

る」という指摘がある。那覇市はこの問題をどの

ように解決しようと考えているのか問う 

 

 

 

 那覇市は、人材育成政策に最も力を入れるべき

である。未来を見据えながら、第５次総合計画に

おいて、どのような人材育成を実施していくの

か、市長の見解を問う 

 

 

 

 大型クルーズ船の乗客の受け入れ態勢が遅れ

ている。早急に対応すべきである。見解を問う 

 

 

 

 

 国際通りのトランジットモールについて、那覇

市が考える今後の課題は何か、また、これまでに

どのような苦情や相談、提案等が寄せられている

か問う 

 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ７ 那覇軍港の

固定資産税問

題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８ 防災行政（自

衛隊との連携）

について 

 

 

 

 

 

９ 防犯灯・防

犯カメラ等緊

急整備事業に

ついて 

 

 

 

 

10 ｢市立中学校

校長からのパ

ワハラ問題｣に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 本員が以前から議会で取り上げている、いわゆ

る那覇軍港固定資産税問題に関し、今年になって

沖縄防衛局から、「当該地域が市街化区域に指定

されていることは適当ではない」旨の新たな見解

が明確に示されている 

 これを踏まえた上で、那覇市は当該地域が市 

街化区域に指定されていることについて適当だ

と思うか、それとも不適当だと思うか、どちらか

問う 

 

 

 

 城間市長は、自衛隊の音楽コンサートに公務で

参加したと伺っている。那覇市は地域防災マネー

ジャー制度を活用する等、今後はもっと自衛隊の

皆様と様々な分野で連携を行なうべきである。 

城間市長の見解を問う 

 

  

 

 島尻安伊子前沖縄担当大臣の尽力によって 

実現した「防犯灯・防犯カメラ等緊急整備事業」

については、内閣府から 100％補助があり、市町

村の負担は無いことから、もっと那覇市は積極的

に活用すべきではないか、見解を問う 

 

 

 

 本年４月に「那覇市立中学校校長からのパワハ

ラがあった」旨報道され、市民の皆様から非難の

声があがっている。この問題と報道について概要

と対応について問う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（１日目） 平成 29 年６月９日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 下 地 敏 男 

(社民・市民ネット) 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 動物愛護行

政について 

 

 

 

３ 生涯スポー

ツの振興につ

いて 

 

 

４ 平和行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

５ 消防行政に

ついて 

(１) 高齢者自宅介護の実態及び対策について 

 

 

(２) 子どもの貧困対策の子ども食堂の実態及

び対策について 

 

 

(３) 保育士の処遇改善について、病児・病後児

保育の現状と増設について 

 

 

(４) 教育費の保護者への公的支援の充実につ

いて 

 

 

(５) 保安灯の増設について 

 

 

 犬、猫のさっ処分ゼロ、遺棄・虐待ゼロの対策

について 

 

 

 

 グラウンドゴルフ、パークゴルフ、ウォーキン

グの推進について 

 

 

 

(１) 憲法を暮らしに生かし、共謀罪の廃止につ

いて 

 

 

(２) 対話による平和外交、東南アジア諸国との

地方自治体交流促進について 

 

 

 

 救急救命士の職員数と実状について 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（１日目） 平成 29 年６月９日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 我如古 一 郎 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

 

１ 雇用環境の

改善について 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

２ 世界遺産識

名園の管理に

ついて 

 

 

 

 

 わが党のアンケート調査で、「最低賃金のアッ

プ」が、市政に対する要望の４位であった。沖縄

県の「子どもの貧困実態調査事業・報告書」の  

提言では、子どもの困窮状態と保護者の就労状況

が大きく影響している実態が、改めて裏付けら 

れている。報告書では「子育て世代の保護者の 

正規職員化を促進するため、県が企業に補助す

る」ことと提言している。官民あげて本腰を入れ

た子育て世代の雇用環境の改善が必要である 

 

 (１) 困窮世帯の子どもの学ぶ意欲を伸ばせ

ば、貧困の連鎖を断ち切る施策になる。｢給

付型の奨学金」の拡大を県とも連携して実

現が待たれている。見解を問う 

 

 

 (２) 提言が、「行政での非正規職員の給与を 

見直し、『官製ワーキングプア』の改善を

図る事」との指摘に対する本市の対応を 

問う 

 

 

 

 

(１) 識名園の池は、景観にとって重要である

が、濁っており評判は良くないと聞いてい

る。池の水質改善の取り組みを問う 

 

 

(２) 水質を改善するために、自治会や周辺民家

の使っていない井戸水を購入し、池に放流 

することを検討してはどうか 

 

 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 地域の里道

改善について 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ ホームレス

支援について 

 

 

 

 

(１) 県道 222 号線の識名から真地方面の拡幅計

画の現状と今後のスケジュールを問う 

 

 

(２) 識名トンネルができて、那覇市道が市民体

育館方面と分断されて、住民から苦情が出 

ている。横断信号機・横断橋などの要望に 

ついて、見解を問う 

 

 

 

 

 国場 432－1番地から国場 420番地に抜ける里道

は、地域住民の生活用通路になっているが、急な

階段部分があり、階段の一段ごとの高さの緩和や

手すりの設置など、改善してほしいとの要望があ

る。また、同里道沿いの県有地隣接地の斜面の草

木の伐採の要望がある。対応を問う 

 

 

 

 

 市内のホームレスの実態と、公園などのホーム

レスへの対策、支援状況を問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（１日目） 平成 29 年６月９日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 屋 良 栄 作 

(な は の 翼 

【無所属Ｇ】) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇及び質問席) 

 

 

１ 交通行政に

ついて 

 

 

 

 

２ 水産行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 2013 年３月に市議会で決議した公共交通と交通

政策に関する提言の進捗はどうなっているか 

 

 

 

 

 市魚まぐろの拠点産地認定はどうなっている

か 

 

 

 

 

 

 2013 年８月から現在までの待機児童対策はど

のような成果を産んだか 

 また、課題は何か 

 

 

 

 

 ウシーミーシーズンの識名霊園のゴミ対策は

どうなっているか 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 

 



 一般質問（１日目） 平成 29 年６月９日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 久 高 友 弘 

(自 民 党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇及び質問席) 

 換地処分につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 2017年５月 19 日（金）琉球新報の記事にある

｢那覇市が違法換地処分」について伺う 

 

(１) 平成４年那覇市の仮換地に対し地主から

仮換地線を変えてくれという陳情書が提出

された。その陳情書に対する当局の回答を 

伺う 

 

 

(２) 当該事件の事実関係の概要と裁判に至る

経緯を伺う 

 

 

(３) 区画整理以前の従前土地の土地の境界を

基準に換地を定めたことは事実か伺う 

 

 

(４) 当局が換地基準を換地以前の土地境界を

基準に定めた法的根拠を具体的に法律条例

の条文と解釈を示すよう求める 

 

 

(５) 従前土地について現況と登記簿が一致し

なかったケースがあるか、伺う 

 

 

(６) 従前土地の現況と登記簿が一致しない土

地について、個人に造成工事を求めたことが

何件あるか、伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 

 


